

ASÍ SOMOS...

Órgano mensual de información histórica

Ejemplar gratuito



Departamento de Extensión Educativa

EL DURAZNO Municipio de Tixtla

Departamento de Extensión Educativa, Calle Manuel Flores Molina # 6 Col. Margarita Viguri C.P. 39060, Chilpancingo, Gro., Tel. (747) 49 4 52 15 Periódico-Cartel "Así somos" **NOVIEMBRE 2021, 7ª ÉPOCA.**

Dedicamos este número Así somos... a la localidad de El Durazno, municipio de Tixtla, un lugar favorecido por sus lagunas y diversos manantiales.

LOCALIZACIÓN

Para llegar a El Durazno, partiendo de la Capital del Estado, Chilpancingo, se toma la Carretera Federal Número 93 Chilpancingo-Tlaxiapa, en el kilómetro 38 se encuentra la localidad de Zoquiapa, allí encontramos una desviación que comunica con los poblados El Pinaral y Conetzingo y otra con dirección al Sur que indica que a 4 km. se encuentra El Durazno.

Se localiza en las coordenadas geográficas: 99°17'31.54" longitud Oeste y 17°31'39.099" de latitud Norte, con una altura de 1,904 metros sobre el nivel del mar.

COLINDANCIAS

Al Norte colinda con las localidades de Chilacachapa, Omeapa y La Estacada, municipio de Tixtla. Al Sur con Popoyatlajco, municipio de Chilapa y Monte Alegre municipio de Mochilán. Al Este con Zoquiapa, municipio de Tixtla; Conetzingo y El Pinaral, municipio de Chilapa. Al Oeste con El Potrero, Zacatzonapa, Teconzintla y con la cabecera municipal Tixtla.

ANTECEDENTES

Según referencias del señor Elpidio Hernández de la Cruz, por el año de 1870, Ignacio Barrera, residente de Chilapa Gro., adquirió esta propiedad; a la cual llamaron "El Durazno" por darse esta fruta en el lugar. Este terreno lo comenzó a utilizar para realizar actividades agropecuarias asignando como responsable a José de la Cruz, vecino de una localidad cercana, quien empleó personas para esas labores, y para no viajar a su lugar de origen construyeron pequeñas chozas para alojarse. Con el paso del tiempo fueron comprando terrenos para construir sus viviendas y tener sus propias parcelas.



VIVIENDA DE LA LOCALIDAD

otros.

PARTICIPACIÓN EN LA REVOLUCIÓN

Durante la etapa revolucionaria, los dos hermanos de la Cruz Barrera (Martiniano y Herminio), participaron activamente en la lucha armada contra la dictadura porfirista, uniéndose a la causa a inicios de 1911, al igual que otros filiticos como Desiderio García, Laureano Astudillo y Demetrio González; Basilio de Almolonga y Modesto Lozano de Atilacá.

Entre los revolucionarios había dos corrientes: una que pedía cambios políticos como elecciones democráticas, cese a la corrupción de funcionarios y la no reelección; la otra tendencia, formada en su mayoría por campesinos sin tierra, demandaban un cambio social y económico, siendo partidarios del reparto agrario.

En mayo de 1911, Porfirio Díaz, renunció como presidente de México, llegando al poder Francisco I. Madero, y en el estado de Guerrero ocupó el cargo de gobernador Francisco Figueroa Mata. Como el gobierno de Madero, no cumplió con restituir de tierras a los pueblos reclamantes, estos se negaron a deponer las armas, acosados por el gobierno maderista, con lo que surge en el Sur, una nueva lucha civil, pero ahora entre zapatistas y maderistas.

Los 2 hermanos quedaron en bandos distintos: mientras Martiniano se unió a las fuerzas zapatistas de Heliador Castillo; su hermano Herminio se unió a las tropas maderistas de su paisano Modesto Lozano.

Tras la muerte de Francisco I. Madero y el golpe de Estado dirigido por Victoriano Huerta en febrero de 1913, los revolucionarios volvieron a unirse. Así en marzo de 1914, los hermanos De la Cruz Barrera, cada uno con su respectivo jefe revolucionario, participaron en la toma de Chilpancingo el 24 de marzo de 1914 (planeada por el general Modesto Lozano por órdenes del general Emiliano Zapata). En ese año, ambos hermanos llegaron a obtener el grado de Coronel.

Ante las continuas derrotas infringidas por los grupos revolucionarios a los huertistas, en julio de 1914, Victoriano Huerta, renunció a la Presidencia. Para el 19 de julio siguiente, los zapatistas elaboraron el Acta de Ratificación del Plan de Ayala, exigiendo el cumplimiento a sus viejas demandas políticas y sociales, resurgiendo los contrastes entre los revolucionarios zapatistas con los nuevos detentadores del poder federal: los carrancistas; ocasionando que los hermanos De la Cruz Barrera quedaran otra vez en bandos distintos.

A mediados de 1916, el Coronel (ahora carrancista) Herminio de la Cruz, solicitó permiso a su cuartel militar para ir a su tierra natal; durante su estancia, entró en conflicto verbal con sus paisanos y parientes que militaban en el grupo zapatista de Heliador Castillo y de su hermano Martiniano. Después de discusiones vino la agresión física, muriendo por ese incidente el coronel Herminio de la Cruz. Al enterarse Martiniano del fatal suceso, persiguió y liquidó a los ejecutores de su hermano. Lo anterior trajo como efecto una serie de agravios y venganzas personales entre la gente del lugar, que perduró por muchos años. Afortunadamente esos agravios quedaron en el pasado y en el olvido, Martiniano siguió en la lucha revolucionaria prácticamente hasta el fallecimiento de su jefe y amigo Heliador Castillo.

Por esos tiempos revolucionarios fue colocada una cruz de madera debajo de un árbol de encino, donde los pobladores y combatientes que transitaban por ese lugar, encendían veladoras para pedir protección por todos los peligros que acechaban en la región. Esa cruz ha sido conservada en casa del señor Miguel López de la Cruz, quien fue comisario del lugar en 1977. Don Miguel es uno de los pobladores bilingües que habla lengua náhuatl y español.

POBLACIÓN

De todas las localidades del municipio de Tixtla, El Durazno ocupa el sexto lugar en cuanto a número de habitantes. Del censo 2020 del INEGI, 568 son mujeres y 447 hombres, dando un total de 1,015 habitantes, de los cuales solo el 25.42% son hablantes de la lengua náhuatl, la razón de esto deriva de que en el pasado la discriminación por su uso era muy marcada, esto generó que existiera represión hacia quienes se les escuchara hablar; se consideraba además que el idioma español era de mayor importancia y utilidad, ocasionando que se dejara de enseñar esta lengua en la localidad. En la actualidad esto se ha modificado y se tiene un gran interés por rescatarla. Respecto al registro del número de viviendas es de 286, de las cuales 98.95%, cuentan con electricidad, 72.73%, con agua entubada, 62.24% con teléfono celular, y 5.4% con internet.

PERSONAJES DESTACADOS

- **Canuto Navarrete.** - Gestor social, varias ocasiones comisario municipal y agente del Registro Civil. Nació en La Estacada, del mismo municipio de Tixtla, desde muy joven radicó en El Durazno al casarse con Natividad de la Cruz Barrera.
- **Anita Navarrete.** - Revolucionaria zapatista (hermana menor de don Canuto Navarrete).
- **Margarito de la Cruz Barrera.** - Maestro normalista egresado de Ayotzinapa, en las primeras generaciones (por los años 30) y maestro de escuelas de educación superior de la Ciudad de México. Fue hijo de José de la Cruz y de su segunda esposa Prisciliana Barrera.

AUTORIDADES LOCALES - La Comisaría Municipal y la Comisaría Ejidal son las autoridades que conforman los mandos, las cuales cuentan con un espacio construido por separado para atender a los pobladores. El periodo de los comisarios comprende un año. Como dato a destacar es que el señor Elías Mena Reyes, ha sido reelecto por los pobladores en siete ocasiones, en respuesta a las gestiones que ha llevado a cabo, las cuales han sido fundamentales para la realización de obras de infraestructura del poblado y el establecimiento de normas concretas encaminadas al buen funcionamiento de la localidad.

BARRIOS Y COLONIAS. - El Durazno se conforma de un barrio y siete colonias: Barrio de Tepec y las Colonias: El Mirador, El Durazno, El Eucalipto, Lomas del Pedregal, La Laguna, El Jardín y 5 de Mayo.



CRUCERO A EL DURAZNO



UNA DE LAS LAGUNAS DE EL DURAZNO

El Durazno está asentado en un valle, lo cual propicia la formación de sus lagunas; de ahí que sea considerado un lugar favorecido por el líquido vital. Cuenta con diversos manantiales y dos lagunas en el interior del pueblo, éstas duplican su utilidad en la población, porque además de abastecer a los pobladores en el consumo de filapia, se utiliza para la realización de diversas actividades como la ganadería, la construcción y el lavado de ropa; razón por la cual fueron construidos 10 lavaderos públicos para hacer uso del agua de una de las lagunas.

Los habitantes comentan que en ambas lagunas en temporada de sequía el nivel disminuye considerablemente, de tal forma que eran utilizadas como tierras de labor.

En el año de 1953 el señor Herminio Bartolo cubrió el resumidero con piedras y lodo para impedir la salida del líquido; con ello se logró que desde entonces las lagunas permanentemente cuenten con almacenamiento de agua.

En septiembre de 2013, el efecto combinado de dos huracanes que generó un intenso y prolongado temporal de lluvias, ocasionó que el poblado, al igual que muchos en el Estado, presentara problemas de inundación, por lo que los habitantes afectados tuvieron que dejar sus viviendas para resguardarse en lugares seguros.

FLORA Y FAUNA

FLORA. - Predominan los árboles de durazno, nispero, encino, eucalipto, tepehuaje, pino, palo dulce, guamúchil, colorín, ciruela, aguacate, mango, entre otros.
FAUNA. - Venado, armadillo, tlacuache, zorrillo, iguana, conejo, tejón, entre otros.

COMUNICACIONES Y TRANSPORTES

TRANSPORTES. - En el pasado, ante la falta de carreteras, el acceso para llegar a El Durazno era muy complicado, y se llegaba al lugar únicamente caminando o por medio de animales de carga.



ENTRADA A LA LOCALIDAD

En 1972, Procopio González de la Cruz comisario del lugar y su auxiliar Miguel López de la Cruz, organizaron al pueblo para construir la primera brecha a pico y pala que comunicaría al poblado con la comunidad de Zoquiapa. Posteriormente llegó a vivir allí el señor Pedro Pantaja Quiñones, quien inicialmente acudía al pueblo a vender paletas de hielo. Con el paso del tiempo se quedó de residente. Don Pedro adquirió una camioneta que utilizó como transporte público, al servicio de los pobladores. Se hacía acompañar de las herramientas necesarias para quitar todo aquello que impidiera el paso. También hacía entrega de giros y correspondencia, lo cual lo obligaba a portar un arma legalmente autorizada para protegerse de asaltos en el camino.

Posteriormente, siendo comisario municipal Elías Mena Reyes, se gestionó la pavimentación del camino de terracería al Lic. Jesús Pastenes Hernández, Presidente Municipal de Tixtla, lográndose así un primer revestimiento. Sin embargo con el paso del tiempo el camino se fue deteriorando. Se continuó con las gestiones en el periodo municipal del Lic. Edgardo Astudillo Morales, realizándose la primera etapa de pavimentación de un kilómetro y medio.

En el año 2016, el Lic. Hossein Nabor Guillén, Presidente Municipal de Tixtla, pavimentó dos kilómetros y medio, concluyéndose así el camino pavimentado de cuatro kilómetros hasta la carretera federal.

Actualmente se cuenta con servicio de urvans, camionetas y vehículos particulares que brindan servicio a los habitantes.

COMUNICACIONES. - Inicialmente se contó con una caseta telefónica. Posteriormente algunas viviendas adquirieron teléfonos particulares de Telmex. En la actualidad se cuenta con una red de telefonía celular en la que el profesor Edilberto Vega Cantor, Secretario General del H. Ayuntamiento Municipal, en el año 2019 otorgó su apoyo en la gestión de la antena distribuidora de señal.

SERVICIOS BÁSICOS

SALUD. - Cuenta con un Centro de Salud atendido por un médico y una enfermera, en un horario de 8:00 am a 3:30 pm. Tiene una sala de espera, áreas de suturación y vacunación, una farmacia, sistema y dos sanitarios. Para emergencias u otro tipo de servicios de salud, los habitantes se trasladan a la localidad de Zoquiapa y en casos en los que se requiere de atención especial son canalizados a la cabecera municipal de Tixtla.

ENERGÍA ELÉCTRICA. - En 1977, siendo comisario municipal Miguel López de la Cruz y como presidente del comité para la gestión del alumbrado público el señor Juventino Casimiro Muñoz, apoyados por la mayoría de los pobladores dispuestos a cooperar económicamente para contar con el servicio, se hizo posible la llegada de materiales para la instalación de la energía eléctrica en la localidad.

AGUA POTABLE. - En la comunidad se cuenta con innumerables manantiales que son aprovechados para hacer llegar el agua por medio de tubería a los cuatro depósitos que abastecen a la localidad. Esto se logró por la gestión realizada en 1966 por el comisario municipal el señor Herminio Casimiro Ranchito.

DRENAJE. - No cuenta con ese servicio. La mayoría de viviendas hacen uso de fosas sépticas.

ESTABLECIMIENTOS. - Hay una tienda Diconsa, tres carpinterías, una herrería, un centro de cómputo (ciber) y dos pizzerías.

El pueblo no tiene mercado, se instala un tianguis los días martes y viernes ofreciéndoles productos para sus necesidades básicas (ropa, frastes, frutas y carne). Cuando los habitantes necesitan surtirse de los productos que requieren, se trasladan a la ciudad de Chilapa de Álvarez, por encontrar mayor variedad y mejores precios.

ESPACIOS RECREATIVOS

Se cuentan con una cancha de fútbol y dos de basquetbol, una de ellas está ubicada en el Barrio de Tepec y la otra en la Colonia El Jardín.

ACTIVIDADES ECONÓMICAS

Los pobladores se dedican principalmente al tejido de palma, agricultura, y pesca; y en menor proporción a la ganadería, carpintería, herrería y tejido de muebles con palma y plástico. Algunos campesinos son dueños de tierras de labor. Otros rentan o trabajan a medias. Siembran maíz, frijol, calabaza y fresa, productos que son utilizados para consumo personal y para venta en la ciudad de Chilapa. Los invernaderos existentes, les permiten tener mayores posibilidades de producción de jitomate, tomate y cilantro. Se cuenta con una fábrica de mezcál, lo cual genera que sean vendedores de este producto en su localidad. Algunas familias emigran a otros Estados, como Sinaloa, donde se emplean como jornaleros agrícolas en el corte de jitomate para obtener mejores ingresos.

TEJIDO DE PALMA Y DE MUEBLES



EDUCACIÓN

Jardín de Niños Leobardo Valle Nava. - Ubicado a un costado del Auditorio Municipal. Fue fundado en 1983 por la profesora María Concepción Campos Vargas. Inició con una matrícula de 20 niños.

Escuela Primaria Ignacio Allende. - Se localiza en el centro de la localidad. Fue fundada en el año de 1956. Cada 21 de enero se celebra su aniversario por ser el natalicio del General Ignacio Allende. Originalmente las aulas fueron construidas de madera a través de un programa estatal que con el transcurso del tiempo y por las necesidades que la institución tenía, se realizó un convenio con los padres de familia donde las autoridades educativas realizaron la gestión del material de construcción y los padres se responsabilizaron de la mano de obra. Con el programa PAREIB se acondicionaron algunas aulas colocando vidrios en las ventanas.

En marzo de 2013, se efectuó la remodelación de un aula con lámina de asbesto y herrería. En 2014, la institución se incorporó al programa de Escuelas de Tiempo Completo, que benefició en el aspecto académico y de infraestructura. Se colocó un portón en la entrada principal, se dio inicio con la construcción del cerco perimetral al frente de la calle, se dotó de videoproyectores, computadoras de escritorio y once impresoras.

El 25 de febrero de 2019, se inauguró el techo de la cancha de basquetbol, logro que se efectuó por la participación de CEPS a cargo de la señora Natividad Mena de la Cruz, la Asociación de Padres de Familia representado por Juana Victoriano Terrero y la tesorera Agustina Mena de la Cruz, acompañados por la directora Isabel Jiménez Torreblanca, con la intervención de la Presidenta Municipal Lic. Erika Alcaráz Sosa, y el Diputado Local Lic. Bernardo Ortega Jiménez.

Se ha logrado también, que el DIF Municipal otorgue los Desayunos Escolares Calientes. En agosto de 2020, con el apoyo del programa *La Escuela es Nuestra*, se construyó una fosa séptica para los baños y se dio seguimiento al cerco perimetral lado norte. Es importante destacar que todos los logros que se han realizado en la institución derivan del trabajo colectivo entre la dirección, personal del plantel y padres de familia.

Escuela Telesecundaria Albert Einstein. - Fue fundada el 15 de septiembre de 1994, con la dirección de la profesora Laura Rodríguez Arrendáriz como escuela de nueva creación, posteriormente le fue asignado el nombre de Albert Einstein.

En sus inicios, las instalaciones de la escuela se ubicaron en el centro del poblado. Sin embargo, tras el crecimiento de la matrícula escolar, el 20 de noviembre de 2014, se inició la construcción del nuevo edificio en un paraje situado a un costado de la entrada a la localidad. Esto fue posible debido a los recursos que otorgó el entonces Programa de Excelencia Educativa para Abatir el Rezago Educativo (PEEAR). Se construyó un aula y un sanitario con el apoyo de padres de familia, quienes aportaron la mano de obra. El recurso fue suficiente para construir dos aulas provisionales. Desde el 15 de agosto de 2015, las nuevas instalaciones brindan formalmente su servicio a la comunidad y es también a partir de aquí, que a través de aportaciones de los padres de familia y voluntarios de la comunidad, la escuela ha ido mejorando sus instalaciones.

Un hecho trascendental, fue el ocurrido el 29 de diciembre de 2017, donde un remolino ocasionó el desprendimiento del techo de lámina de dos aulas provisionales, dejando desprotegidos a 80 alumnos que tuvieron que retomar sus clases en un aula de la escuela primaria, la comisaría ejidal, la bodega de fertilizante y un espacio de la vivienda de la Sr. Julia Lara García. La rehabilitación de la escuela estuvo a cargo del Lic. Hossein Nabor Guillén, Presidente Municipal, quien también realizó la gestión correspondiente para ampliar la red eléctrica.

Nivel Bachillerato. - El Durazno, no cuenta con escuelas de nivel bachillerato. Cuando los jóvenes egresan de la secundaria, por lo regular se trasladan a estudiar a la localidad de Zoquiapa, donde si hay una escuela de ese nivel.

RELIGIÓN

Predomina la religión católica. También existen otras como Los Testigos de Jehová y la Evangélica.

COSTUMBRES Y TRADICIONES

Festejo a la Santa Cruz. - Para celebrar esta festividad, los habitantes acuden el día 3 de mayo al cerro llamado "Tepepan" localizado a 1 km. de la entrada de la comunidad. Los asistentes junto con el mayordomo y el padrino de la celebración, acompañados de diversas danzas y música de viento, acostumban derramar 60 litros de mezcál aproximadamente, en ofrecimiento a la divinidad y como petición de un buen temporal y buenas cosechas. Durante la celebración una persona de mayor edad hace un ritual en lengua náhuatl y se ofrece comida y bebida a los asistentes.

Se bailan las danzas de los Santiagos, los Costeños y las Chinelas, danzas que estuvieron en riesgo de perderse, pero que Elías Mena Reyes siendo comisario municipal, hizo la labor de invitar a jóvenes y adultos para integrar nuevamente las danzas otorgándoles gratuitamente los trajes, y logrando así que en la población por nueva cuenta se retomaran esas danzas.

Celebración de la Semana Santa. - Inicia con el Domingo de Ramos. Realizan una procesión con palmas partiendo del templo de San Francisco de Asís al Barrio de Tepec. Regresan al templo para la celebración de la misa del medio día y la bendición de palmas. Por la tarde, en la celebración del Viernes Santo, se acostumbra realizar un recorrido con imágenes religiosas. En la noche del Sábado de Gloria, se lleva a cabo una misa solemne donde se bendice agua durante la celebración, y antes de la media noche se culmina con la quema de castillos, toritos y muñecas multicolores.

GASTRONOMÍA

COMIDAS. - Entre los platillos más degustados, se encuentran el pozole verde y blanco, mole rojo y mole verde, tamales: oaxaqueños, heridos, tololoches, de ejote y chipilte, memelas de garbanzo y de frijol, entre otros. También se consume carne de conejo, tejón y armadillo.

BEBIDAS. - Atole blanco, de piña, garbanzo y champurrado. En las fiestas se consume el mezcál acompañando a los alimentos.

LEYENDAS

Se cuenta que se aparece una mujer vestida de blanco conocida como *La Ilorona*... Dicen que hace muchos años, cuando no había luz eléctrica en el pueblo y los habitantes se alumbraban únicamente con candiles de petróleo; don Simón Martínez, muy joven en aquel entonces, gustaba de llevar serenata a una jovencita que pretendía. Para ese propósito se hacía acompañar siempre de alguno de sus amigos.

Una noche, al despedirse de su acompañante y dejarlo en su casa, se dirigió a su vivienda para descansar, pero a su paso se encontró a una mujer que por la poca luz de la luna no pudo distinguir bien, solo escuchó la voz que le preguntó - ¿De dónde vienes? ¿Puedo acompañarte?. Él accedió para no llegar solo a su casa. Pero al momento de sentir que la mujer le tomaba la mano con firmeza y sentirla tan fría, se percató que lo conducía con dirección a una barranca. Fue entonces, cuando sobresaltado intentó soltarse, se sentó rápidamente en el suelo con la intención de evitar que lo siguiera llevando a la fuerza. Lleno de temor comenzó a rezar. Cuando terminó de hacerlo, miró a su alrededor y solo vio como la mujer se perdía entre los arbustos, emitiendo el reconocido y tenebroso llanto del que todos contaban ya en la comunidad.

Después del gran susto, corrió a la casa de su amigo que estaba más próxima que la suya, y narrándole lo sucedido se hizo acompañar de él y regresar de forma segura a su vivienda.

FUENTES CONSULTADAS

- Agradecemos la colaboración de Elías Mena Reyes comisario municipal del lugar, quien de manera muy especial colaboró en la recopilación de información para la realización de este número, al profesor Agustín Flores Astudillo, por su valioso apoyo para proporcionarnos datos en el Sector Educativo, a los maestros Ernesto Pastenes Hernández y Juan José Colín Sánchez, por los referentes históricos del lugar, al profesor Luis Vargas Muñoz por sus aportaciones en las referencias generadas, a la enfermera Rosa Ilieta Estrada Estrada por la información en el Sector Salud, así como a las maestras Isabel Jiménez Torreblanca y María del Rocío García de la Cruz.
- Entrevistas: Elías Mena Reyes, Miguel López de la Cruz, Elpidio Hernández de la Cruz, Procopio González de la Cruz.
- Fotografías: Amada Maribel Juárez Rodríguez, Elías Mena Reyes, Jorge Alberto Ramírez Leyva y Equipo "Así somos".
- INEGI 2020.

DIRECTORIO

Evelyn Cecilia Salgado Pineda
Governadora del Estado de Guerrero

Marcel Rodríguez Saldana
Secretario de Educación Guerrero

Ricardo Castillo Peña
Subsecretario de Educación Básica

Alejandro Moreno Lira
Subsecretario de Administración y Finanzas

Juan Sánchez Andraza
Jefe del Depto. de Extensión Educativa

INVESTIGACIÓN Y REDACCIÓN
Yamillet González Carrillo
Dora Luz Alarcón Sánchez
Rubén Sánchez Rendón
Ma. Guadalupe Alarcón Avila
Beatriz Zamora Adame
Maricel Catalán Jiménez
Rocío Galatán Sánchez
Miriam Juárez Simón
Angeli Nava Rodríguez
Crescencia Naiman Ortiz Varona